



## Circulaire N°16

« Lève-toi, prends ton grabat et marche »

Jn 5,8



Année 1 / 01 Octobre 2023

### Parole de vie

#### De l'évangile de Saint Jean:

Le malade lui répondit : Seigneur, je n'ai personne pour me jeter dans la piscine quand l'eau est agitée, et, pendant que j'y vais, un autre descend avant moi. Lève-toi, lui dit Jésus, prends ton grabat, et marche. Aussitôt cet homme fut guéri; il prit son lit, et marcha.

Jean, 5, 7-9

### Approfondissement de la parole

Nous sommes tous par nature, « impotents » dans le domaine spirituel. D'une manière ou d'une d'aune autre, nous sommes dans notre état, aveugles, boiteux et estropiés ; mais un remède pour notre rétablissement existe, le salut, si, du moins, nous l'attendons par la foi ! Ceux qui languissent dans l'affliction, peuvent se consoler de ce que Dieu tient compte de leurs longues souffrances. Remarquez comment cet infirme mentionna l'indélicatesse de ceux qui l'entouraient : il n'exprima aucune amertume à leur égard. De la même manière, soyons reconnaissants et patients envers tout ce que le ciel nous accorde [...]

Notre Seigneur Jésus guérit cet homme bien que ce dernier ne le lui ait pas demandé, ni même envisagé son rétablissement. Jésus lui dit : « Lève-toi et marche ». Dieu nous donne cette prescription : « changez et vous vivrez ; ayez un cœur nouveau » ; Nous ne disposons d'aucune réelle puissance, sans la Grâce de Dieu, cette Grâce merveilleuse ! L'ordre qui fut donné à cet infirme manifestait la Puissance du Christ ; qu'Il en reçoive toute la gloire !

Extrait de l'homélie de Matthew Harry, par Thérèse Kanyance, 28/06/2022

### Message à mes frères

Mes chers frères,

Ce 30 Septembre est un grand jour pour nous frères du Sacré-Cœur et je saisis cette occasion pour souhaiter une bonne fête de la fondation de l'institut à tous les frères de l'institut. A la suite de nos frères de la province mère du Canada, nous lançons officiellement notre année apostolique dans la délégation ce 30 Septembre 2023 et je voudrais de façon spéciale, confier nos différents Projets Apostoliques Communautaires (PAC 2023-2024) au Sacré-Cœur de Jésus afin qu'il repende sur nous de nombreuses grâces.

Je voudrais saluer le courage et la volonté de nos différentes communautés notamment celles de Nlong, Douala, Yaoundé, Pala, N'Djaména, Bébédjia et Mokolo, à faire route ensemble à travers les PAC que chacune d'elles a élaborée pour cette nouvelle année. Puisse ce projet de vie servir de boussole pour orienter nos actions en communauté, rassembler les cœurs et favoriser l'épanouissement des uns et des autres.

Je suis émerveillé par deux attitudes évoquées dans l'évangile de saint Jean 5, 8. **La persévérance du malade qui attend devant la piscine, espérant y descendre quand bien même pour obtenir la guérison (i).** C'est cette attitude de foi que nous sommes appelés à imiter. Jésus a un rendez-vous personnel avec chacun de nous ; disons-nous souvent que chacun a son jour et son heure. Ne regardons pas l'heure des autres ni ce que font les autres; cela fera naître en nous des sentiments de comparaison ou de découragement. **L'écoute attentive de la parole puissante de Jésus qui guérit et sauve (ii).** Avec Jésus, rien n'est jamais tard! Si nous l'écoutons avec foi, nous pouvons obtenir la guérison du corps et de l'âme. Alors chers frères, « **osons ensemble l'avenir!** »

F. FARA PATAI Mathurin, s.c,  
Supérieur Délégué.

## Nouvelles

### ENTREE AU POSTULAT DE NIANING 2023:

Pour l'entrée au postulat de Nianing prévue cet 1er Octobre 2023, la délégation d'Afrique Centrale a admis quatre jeunes dont:

- 1- **Maurice NAHOURMADINE**, originaire du diocèse de Koumra, présenté par la communauté de Bébédjia
- 2- **Samuel DJEME**, diocèse de Maroua-Mokolo, présenté par la communauté de Mokolo
- 3- **Eloi DOMPETE RINGSOU**, diocèse de Pala, présenté par la communauté de Pala
- 4- **Daniel TCHIMDOUGSOU HIBRA**, diocèse de Doba, présenté par la communauté de Bébédjia

C'est ici l'occasion de remercier les responsables des vocations des différentes communautés ainsi que la direction des vocations qui suivent et animent les jeunes. Nous invitons les nouveaux responsables nommés dans les communautés pour cette nouvelle année à

### LANCEMENT DU PAC 2023-2024 DANS LA DELEGATION:

Depuis quelques années, nous lançons l'année par la célébration du Projet Apostolique Communautaire en la date du 30 Septembre. Pour cette année, nous avons souhaité faire une innovation en organisant une session zoom pour permettre aux frères de la délégation, ceux du Canada ainsi que les associés du Sacré-Cœur invités, de faire un petit partage. La session planifiée par F. MBAINAREM DJETOUGA Gérard, secrétaire du conseil a débuté à 17h30.

Une vingtaine de frères et quelques associés ont pu rejoindre la session zoom. Bien d'autres confrères ont essayé d'être au rendez-vous malgré les perturbations de connexion dans certaines communautés. Tout a débuté avec la prière introductive faite par le F. Manfred NDOUMBE. Après la présentation du programme de la session et des communautés 2023-2024, le mot du supérieur délégué et celui du provincial ont introduit la séance. Les frères et associés ont eu l'occasion de se présenter ou de passer un message de souhait ou donner des infirmations. Le F. Honoré ALLAH-FI a clôturé la séance par une prière autour de 18h40. Cette toute première expérience a été un succès malgré les problèmes techniques. Elle a permis aux frères de se donner un petit moment ensemble en ce jour mémorable.

### QUELQUES EVENEMENTS DANS LA DELEGATION EN IMAGES:



Installation du F. Roger à la direction du Collège St Etienne de N'Djaména par le F. Narcisse. Le F. Etienne est le proviseur sortant.

Installation du F. Noël au service de scolarité et au secrétariat du Lycée Padre Pio de Bébédjia par le F. Honoré, proviseur dudit lycée.



Cérémonie de graduation des bacheliers 2023 au collège saint Michel de Douala. Nous félicitons tous les confrères qui dirigent cet établissement d'enseignement pour le travail abattu.



Nous relevons que plusieurs autres événements ont été signalés dans la délégation mais nous n'avons pas les illustrations pour étayer l'information pendant que nous mettons ces articles sous presse. Il s'agit entre autre:

- ⇒ Le F. Jean DOUM-HANI a arrivé dans sa communauté de N'Djaména après ses études à Yaoundé au Cameroun. Il participe à notre mission du Collège saint Etienne. Bienvenue F. Jean!
- ⇒ Les FF. MBAIGOLMEM Laurent, KABO Stéphane, NGINTEDEM Alain et TATOLOUM HONDE Francis ont effectivement intégré l'apostolat dans leurs communautés respectives. Bonne mission chers frères.
- ⇒ La clôture du Collège Sacré-Cœur de Bébédjia qui présentait de grosses fissures a finalement cédée. Elle menace de s'écrouler horizontalement sur les passant sur plus de 300 mètres, alors le F. Jean Baptiste est obligé de passer à l'action. Ce mur mentionné parmi nos trois projets prioritaires de 2023-2024.
- ⇒ La direction du Complexe Elie Tao Baydo de Pala a entrepris le mur de côté de la façade principale.



## Agenda d'Octobre 2023

### ANNIVERSAIRES DU MOIS D'OCTOBRE:

Prions pour nos frères de la délégation et du Canada qui célèbrent leur anniversaire de naissance en Octobre :

- 01 Octobre : F. André LAROQUE
- 02 Octobre : F. MBAÏNAREM DJETOUGA Gérard (AC)
- 04 Octobre: F. Jean-guy HOULE
- 07 Octobre: FF. Rosaire Girard & Laurent HUCKLE
- 09 Octobre : F. NGUELEODAÏ Jean-Baptiste (AC)
- 12 Octobre: F. Luc BOUDREAU (PHI)
- 18 Octobre : F. Gilbert ALLARD (AC)
- 20 Octobre : FF. Russell Gagnon & Jacques AUBRY
- 21 Octobre : F. Denis ARSENAULT (ancien missionnaire AC)
- 27 Octobre : F. SANE Stéphane Léon (conseiller général)
- 28 Octobre : F. KEMTCHANG KOUDE Joseph (AC)
- 29 Octobre : F. Guy SHEEDY
- 30 Octobre : F. NDILABAYE KABO Stéphane (AC)



Heureux anniversaire très chers frères!

**Nous vous souhaitons: Santé, bonheur et longévité!**

Bonne fête de la fondation de l'institut à chacun de nous membre de l'Institut des Frères du Sacré-Cœur.

### VISITE DES COMMUNAUTES ET CONSEIL D'ADMINISTRATION:

A compter du 15 Octobre au 15 Novembre 2023, la délégation d'Afrique Centrale sera honorée par la visite du conseil général de l'institut, représenté par le conseiller général pour l'Afrique francophone et Madagascar en la personne du F. SANE Stéphane Léon. Au nom du conseil de la délégation et au nom de tous les frères, nous souhaitons la bienvenue à notre révérend frère conseiller, d'abord au Cameroun puis au Tchad. Le déroulement de cette visite va suivre le calendrier ci-après :

|                                |   |
|--------------------------------|---|
| 15-22 Octobre 2023             | visite de la communauté de Douala ( <a href="#">archidiocèse de Douala</a> )        |
| <b>Samedi 21 octobre 2023</b>  | <b>1<sup>er</sup> Conseil d'Administration du COSAMI &amp; E.Valade</b>             |
| 23-25 Octobre 2023             | visite de la communauté de Yaoundé ( <a href="#">archidiocèse de Yaoundé</a> )      |
| 26- 29 Octobre 2023            | visite de la communauté de Nlong ( <a href="#">diocèse d'Obala</a> )                |
| <b>S 28 octobre 2023</b>       | <b>1<sup>er</sup> Conseil d'Administration de la ferme-palmeraie</b>                |
| <b>Lundi 30 Octobre 2023</b>   | <b>Rentrée formative au pré-postulat de Nlong</b>                                   |
| 30 Oct.-05 Novembre 2023       | visite de la communauté de Pala ( <a href="#">diocèse de Pala</a> )                 |
| <b>Samedi 04 Novembre 2023</b> | <b>1<sup>er</sup> Conseil d'Administration du CSETB</b>                             |
| 06-11 Novembre 2023            | visite de la communauté de Bébédjia ( <a href="#">diocèse de Doba</a> )             |
| <b>Mardi 07 Novembre 2023</b>  | <b>1<sup>er</sup> Conseil d'Administration du Collège Sacré-Cœur</b>                |
| <b>Samedi 11 Novembre 2023</b> | <b>Ordination épiscopale à Koumra (<a href="#">diocèse de Koumra via Doba</a>)</b>  |
| 12-15 Novembre 2023            | visite de la communauté de N'Djaména ( <a href="#">archidiocèse de N'Djaména</a> )  |
| <b>Samedi 18 Novembre 2023</b> | <b>1<sup>er</sup> Conseil d'Administration du Complexe Scolaire Frère Polycarpe</b> |

**NB:** Les supérieurs locaux sont priés de prévoir une réunion communautaire durant la visite du conseiller général et du délégué. Les rencontres individuelles sont également au menu. Passez un excellent mois d'Octobre, mois du Rosaire.

## Apostolat communautaire

### RECOLTE DU CHAMPS D'ARACHIDE DE N'DORKAGA:

La commission projet a initié un champs d'arachide pendant la saison des pluies dernières (Juin à Septembre 2023) sur notre terrain de Ndorkaga (Bébédjia). Le Frère Serge SINI de la communauté de Bébédjia a accepté volontiers de s'occuper du suivi de cette activité. Nous saluons l'engagement volontaire et l'abnégation de notre confrère ainsi que de tous les autres qui l'ont soutenu. La récolte est estimée à environ 8 sacs de 100 kg. Il s'agit d'arachide en coque. Cette production s'inscrit dans le cadre d'autosuffisance.



### FORMATION DES ACCOMPAGNATEURS A ROME:

Le frère BERANGAR Grégoire prend part à la formation des accompagnateurs organisée par **Tutti Fratteli** à Rome dans la période du 09 Septembre au 05 Octobre 2023. Il s'agit d'une formation intercongrégationnelle et nous sommes très honorés de la participation du frère Grégoire qui représente l'Institut des frères du Sacré-Cœur avec les 4 autres confrères (cf. photo 1).



Photo 1: Les 5 frères envoyés par l'Institut



Photo 2: Le grand groupe

### FORMATION DU PERSONNEL EN PRELUDE A LA RENTREE SCOLAIRE 2023-2024 AU TCHAD:

Le 18 Septembre 2023, une formation a regroupée tout le personnel de nos établissements scolaires de N'Djaména dans l'enceinte du Complexe Scolaire Frère Polycarpe (cf. Photo 1). Elle portait sur « **la déontologie et le projet éducatif de l'enseignement catholique** ». Nos confrères du Collège Sacré-Cœur et du Lycée Padre Pio de Bébédjia ont été conviés à 3 jours de formation à Doba du 18 au 21 septembre 2023 (cf. Photo 2). Elle portait sur le thème « **Ecole sans violence pour une éducation positive** ».



Photo 1: Le personnel de N'Djaména



Photo 2  
(de Gauche à Droite)  
Noël - Serges - Laurent

## Réflexion

### THEME 3: UNE SPIRITUALITE DU DIALOGUE

Je vous propose la suite de l'exposé de la sœur Nurya Martínez-Gayol, nous proposons la réflexion sur une spiritualité du dialogue, une autre caractéristique d'une spiritualité synodale qui embrasse la vulnérabilité. En effet, le présent texte rejoint notre thème annuel et l'illustre à merveille car, le dialogue devient une porte ouverte pour ce qui semblait être inconciliable dans notre vie.

Une spiritualité synodale doit être une spiritualité du dialogue. Car, si la synodalité nous parle de « cheminer ensemble ». S'il s'agit pour nous de « prendre en charge » la réalité en marchant ensemble (synodal), cela ne pourra se faire que « dans un parler/penser entre ceux qui marchent ensemble » (dialogal). Malgré l'importance de l'écoute, elle ne suffit pas pour que l'on puisse parler de dialogue. Nous avons besoin d'un sujet capable de parler. C'est ainsi que nous avons été créés : comme des auditeurs de la parole et capables de répondre à ce que nous avons écouté. Le dialogue est fondé sur la puissance et le mystère de la parole.

Le pouvoir de dire la réalité, de se dire à soi-même. La parole est l'un des instruments les plus puissants dont nous disposons pour nous exprimer, pour ouvrir une voie d'extériorisation de notre intériorité, et évidemment pour communiquer et dialoguer. Toutefois, pour ce faire, la parole doit jaillir de l'intériorité et être porteuse de la vérité qui nous habite. C'est pourquoi la parole est toujours accompagnée de gestes, du regard, du ton de la voix, qui manifestent les émotions qu'elle véhicule, les expériences qui palpitent sous les sons et les significations objectives transmises, qui sont ainsi nuancées et enrichies. Cependant, afin que la parole puisse être un véritable médiateur du dialogue, elle doit aussi « naître de l'écoute », et non pas d'abord de sa propre vision. La parole est toujours un deuxième moment. Et une fois de plus, nous devons nous tourner vers l'humilité. Seule une parole humble peut entrer dans la construction d'un dialogue.

[...] Me laisser affecter signifie que je suis capable de sentir et de souffrir avec l'autre, de prendre en charge sa situation, sa vision et ses sentiments. Le fait de me laisser affecter adoucit mes positions et mes arguments, car je sens que le point de vue de l'autre m'intéresse, me concerne et que je veux le comprendre, même si je ne le partage pas ou si je peux être amenée à le partager, en tout ou en partie. Se laisser affecter, c'est admettre que le fait de permettre à l'autre et à son monde de rencontrer le mien et d'entrer en dialogue demande que l'on s'ouvre à la possibilité d'une transformation.

**Une icône à regarder : Emmaüs.** Un dialogue en chemin: « Or, tandis qu'ils s'entretenaient et s'interrogeaient, Jésus lui-même s'approcha, et il marchait avec eux » (Lc 24,13). Le dialogue apparaît ici comme un « lieu théologique ». Le Ressuscité se rend présent « dans l'espace de la parole partagée » ; dans la recherche de réponses non trouvées et qui restent comme des questions ; dans la communication profonde qui relie deux blessures ; dans le « désespoir » qui provoque la fuite qui, à travers le dialogue, devient « départ » qui, à son tour, dans la « rencontre réparatrice » devient « retour » à la communauté, à la communion, et les transforme en « témoins de l'espérance ». Le dialogue apparaît ici comme un espace propre à « l'apparition du Ressuscité ».

*Sr. Nurya Martínez-Gayol, ACI Bulletin UISG 178/2022*

[https://issuu.com/uisgbulletin/docs/boll\\_178\\_fra\\_altaqualit\\_/s/16439994](https://issuu.com/uisgbulletin/docs/boll_178_fra_altaqualit_/s/16439994)

**Thème de la province du Canada : « Allume le feu »**

Le chant thème de la province en version mp3 ainsi que la partition sont disponibles sur la plateforme whatsapp de la délégation.

**Thème de la délégation d'Afrique Centrale : « Frères, osons l'avenir ensemble »**

Les deux thèmes sont étroitement liés car comment envisager l'avenir si le feu est refroidi?

